

# LOS OBISPOS DE CUBA PIDEN QUE SE LEVANTE EL BLOQUEO ECONOMICO DE LA ISLA

**"denunciamos esta injusta situación".**

Ocho Obispos católicos de Cuba publicaron el 10 de Abril pasado una carta pastoral, dirigida a sus feligreses y a sus hermanos en el Episcopado, en la que piden cese el bloqueo económico que sufre Cuba basándose en las dificultades con que tropiezan los trabajadores de la isla por causa de él y aduciendo los principios de "moral social" proclamados en el Concilio Vaticano II y en la visita de Paulo VI a Medellín.

He aquí las palabras textuales con las que concluyen su escrito.

"Por lo demás, ¡cuántos excesos no son debidos a la situación concreta de aislamiento en que venimos viviendo desde hace varios años! ¿Quién entre nosotros ignora la dificultades de toda índole que entorpecen el camino que de-

be conducir al desarrollo?

Dificultades internas, originadas en la novedad de la problemática y en su complejidad técnica, aunque producto también de las deficiencias y pecados de los hombres; pero, en no menor proporción, dificultades externas vinculadas a la complejidad que condicione las estructuras contemporáneas de las relaciones entre los pueblos, injustamente desventajosas para los países débiles, pequeños, subdesarrollados: "¿No es este el caso del bloqueo económico a que se ha visto sometido nuestro pueblo, cuya prolongación automática acumula graves inconvenientes a nuestra Patria? Inconvenientes que pesan principalmente sobre nuestros obreros de la ciudad y del campo, sobre nuestras amas de casa, sobre nuestros niños

y jóvenes en proceso de crecimiento, sobre nuestros enfermos, en fin, para no alargar los casos, sobre tantas familias afectadas por la separación de sus seres queridos".

"Buscando el bien de nuestro pueblo y fieles al servicio de los más pobres, conforme al mandato de Jesucristo y al compromiso proclamado nuevamente en Medellín, denunciamos esta injusta situación de bloqueo que contribuye a sumar sufrimientos innecesarios y a hacer más difícil la búsqueda del desarrollo. Apelamos, por tanto, a la conciencia de cuantos están en condiciones de resolvérla, para que emprendan acciones decididas y eficaces destinada sa conseguir el cese de esta medida".

"Al concluir estas reflexiones hacemos nuestras las palabras dirigidas por Pablo VI a

MODERNO

The advertisement features a stylized mountain range graphic above the brand name 'EUREKA'. The text includes: 'LAMINAS de asbesto cemento', 'No necesitan mantenimiento', 'FABRICADAS CON TECNICA CERTIFICADA', and 'INDUSTRIA ASBESTO CEMENTO. S.A. - TELS. 1945 - 4521'.

UN PRODUCIO

los obispos de América Latina, que expresan la actitud del cristiano ante el problema de un mundo que sufre y lucha por conseguir su desarrollo integral: "La trasformación profunda y previsora de la cual en muchas situaciones actuales tiene necesidad la sociedad, la promoveremos amando más intensamente y enseñando a amar, con energía, con sabiduría, con perseverancia, con actitudes prácticas, con confianza en los hom-

bres, con seguridad en la ayuda paternal de Dios y en la fuerza innata del deber" (D. M. II, p. 27).

"Todas estas recomendaciones del Santo Padre adquieren un significado especial, dentro de esta octava de la Pascua de Resurrección del Señor, en la cual confiamos para llevar a cabo un cambio profundo en nuestra vida cristiana".

"La Habana, diez de abril

de mil novecientos sesenta y nueve".

**"Evelio Díaz,** arzobispo de La Habana; **Alfredo Muller,** obispo de Cienfuegos; **Manuel Rodríguez,** obispo de Pinar del Río; **José M. Domínguez,** obispo de Matanzas; **Adolfo Rodríguez,** obispo de Camagüey; **Alfredo Llaguno,** obispo auxiliar de La Habana; **Fernando Azcárate,** obispo auxiliar de La Habana; **Pedro Meurice,** administrador apostólico de Santiago de Cuba".

### comentando la Carta Pastoral

Permítasenos un breve comentario a las afirmaciones anteriores.

Nos parece muy bien que los Obispos cubanos busquen el bienestar económico de sus huestes y de todo el pueblo de Cuba. Con todo:

1.—¿Están seguros de que las dificultades que experimentan los obreros cubanos se deben exclusivamente al bloqueo económico? Porque ese bloqueo no impide a Cuba comerciar con Canadá, con México, Inglaterra, Rusia, China, Francia, España, etc. ¿No se deberán también a los millones de dólares que invierte Fidel Castro en financiar las guerrillas en todo Latinoamérica, y que han de salir, al menos en parte, de lo que "ahorra" el obrero cubano? ¿Por qué no han dicho en su carta que hay también otros pueblos que tienen derecho a vivir

y prosperar y desarrollarse y a que no hunda Fidel Castro sus economías con intervenciones armadas? Los Obispos de Guatemala —por no citar otros ejemplos semejantes— pudieran también pedir, apoyándose en los mismos principios que invocan sus colegas cubanos, que cese el terrorismo que está desangrando el país y hundiendo su economía, gracias al Gobierno cubano. También hay allí obreros y campesinos que sufren, no sólo por los salarios bajos, sino también por la desorganización económica producida en grandísima parte por la actuación de los guerrilleros verde oliva.

2.—¿Están seguros los Obispos cubanos de que un levantamiento del bloqueo económico actual mejorará esta situación del obrero cubano? Rusia no sufre bloqueo alguno, y con todo en

ese país se gastan sumas enormes en armamento y en fomentar la subversión en el mundo entero, sin que de ese dinero se beneficie poco ni mucho el pueblo ruso. 3.—Es muy posible que, por razones de oportunismo político, EE. UU. se decida a levantar el bloqueo y arrastre en su decisión a los países de Latinoamérica, que lo establecieron juntamente con él en 1962. Ya se ha hablado de ello. Si lo que pretenden los Obispos cubanos con esta "toma de posición" es adelantarse a este acontecimiento, alzando su voz a tiempo para poder "valorizar" esta cooperación en favor de Fidel Castro, ¿no hubiera sido más sincero el haber razonado su petición sin apoyarse para ello en tantos textos de Pablo VI y de Medellín, aducidos con una hermenéutica bastante forzada?